

Lidia Falcón nació en Madrid en 1935. Hija de un líder comunista y nieta de anarquistas, es conocida entre otras cosas por sus actividades contra el régimen de Franco y por ser precursora del movimiento feminista en España.



LIDIA FALCÓN

Licenciada en Derecho, Periodismo, Arte Dramático y doctora en Filosofía es, además, doctora honoris causa por la Universidad de Wooster (Ohio). Es una mujer mordaz, de fuerte carácter, con unos ideales firmes que defiende a capa y espada y una sabiduría propia sólo en personas que han vivido mucho. Sincera hasta resultar un tanto incómoda, Lidia Falcón es, sin duda, un icono en el movimiento feminista y una perfecta oradora que consigue hacer interesantes todas y cada una de las frases que salen de su boca.

"Los hombres luchan y hacen revoluciones por cambiar el mundo, no por cambiarse a ellos mismos"

Jasone Osoro

¿Feminista se nace o se hace?

Se hace, con muchas dificultades pero se hace. Ser feminista es una ideología que hay que entender y asumir, y ese desafío supone, entre otras cosas, ser constante y consecuente con lo que uno hace.

Tienes dos hijos, nietos...¿Te consideras una mujer trabajadora que, además, es ama de casa?

Yo siempre he hecho de todo, es una marca de fábrica. A las mujeres desde niñas se nos enseña a hacer de todo, las mujeres sabemos hacer de todo y,

además, queremos hacer de todo. Está claro que el vínculo madre-hijo es inigualable a cualquier otro vínculo que exista, ya sea de amistad, de sexo, de trabajo... El parto, la lactancia... no hay nada que se asemeje a la maternidad y eso mismo hace que las mujeres seamos más dadas a darlo todo, a entregarnos a los demás, a dedicarnos a los demás, cosa que los hombres raramente hacen. Hasta el momento la supervivencia de la especie humana depende de la mujer en el sentido de que somos nosotras las que damos a luz y eso mismo hace que seamos

más sensibles. El día que hasta eso, la maternidad, sea algo prefabricado, concebido in vitro etc. cualquiera sabe qué puede pasar.

Aún hoy hay gente que no entiende en que consiste el movimiento feminista. Acláralo.

El movimiento feminista es una ideología, una filosofía, una opción política y un movimiento social que reflexiona sobre la desigualdad y la opresión sufridas por la mujer y trabaja por superarlas y llegar a una igualdad: igualdades políticas, sociales, reformas legislativas.... Es una opción política que lucha a través del partido feminista por defender los intereses de las mujeres y para que, entre otras cosas, podamos llegar a tener puestos de poder.

Empezaste a escribir artículos a favor de los derechos de la mujer con tan sólo 14 años. En qué has cambiado en todos estos años?

Me he hecho más sabia. Me he radicalizado aún más al ver lo que sufrimos día a día, al escuchar casi un día si y otro también que han asesinado a una mujer... Yo no he cambiado y la sociedad tampoco ha cambiado mucho. Hemos avanzado en algunas cosas, aquí ya no meten en la cárcel a las mujeres por adulterio,

pero en muchas partes del mundo aún se sigue lapidando a las mujeres. La revolución feminista está por llegar.

¿Que quieres decir?

La sociedad ha cambiado un poquito en occidente, ha cambiado para la mujer blanca y de clase media. Para las mujeres del resto del mundo....

Tu has estado varias veces en la cárcel. ¿A qué huele?

Huele fatal, muy mal. Estuve en Barcelona y en Madrid. En la cárcel ves todo tipo de dolores, conoces a mujeres de clases sociales que no frecuentas ni conoces, ves de cerca enfermedades y una violencia extrema, un espectáculo patético. Y aprendes a ser más sensible y a vivir menos encerrada en tu pequeño y confortable mundo.

Hay muchas mujeres que han sido marginadas en el trabajo, les han impedido promocionarse o incluso han sido acosadas sexualmente. Tu has vivido algo de esto?

He vivido de todo. He sido marginada, despedida, me han denegado el puesto de delegada jurídica de aduanas por ser mujer, he tenido que soportar constantes preguntas sobre mi estado civil, si tenía hijos o no, me echaron de la Cátedra de derecho de trabajo porque todos eran hombres y no querían a una mujer...

Y como se afronta todo eso?

Es horrible pero bueno, porque te endureces. Las jóvenes de

"Las jóvenes de ahora están mimadas y se deprimen enseguida. Son débiles"



ahora están muy mimadas y se deprimen enseguida, toman pastillas antidepresivas.... Antes, llegabas a casa, llorabas y a la mañana siguiente te levantabas y salías a la calle a buscar trabajo. Es curioso, la vida que tienen las chicas de ahora es aquello por lo que luchamos. Queríamos una sociedad libre y cómoda para ellos y en cierta medida lo conseguimos. Pero ahora son más débiles. No es que prefiera lo que nos tocó a nosotras, ni mucho menos, pero la comodidad que hay ahora es lo que tiene, nos hace más débiles. Las chicas de ahora están engañadas. En casa viven protegidas pero salen a la calle y se encuentran con el machismo reinante en el mundo.

“Hasta los hombres buenos cojean” has dicho. Cualquiera diría que las mujeres somos perfectas.

Las mujeres no somos perfectas, somos víctimas de la situación en la sociedad, al igual que también son víctimas los ne-

gros o los judíos que han sufrido opresiones.

¿Alguna virtud que tengan ellos?

Todas las virtudes heroicas como sacrificio, valor... Sin embargo, todos los esfuerzos y revoluciones que han llevado a cabo los hombres han sido más para cambiar el mundo que para cambiarse a ellos mismos.

¿Te gusta ser mujer?

Para nada! A los 10 años ya quería ser hombre! Para mi próxima reencarnación ya he pedido que quiero ser hombre. Yo ya he cumplido. Esto es un Karma.

Y eso que Lidia Falcón puede presumir de haber hecho muchas cosas.

Mira, con la manera de ser que tengo y con esta misma ideología pero si hubiera sido hombre se me respetaría más, me seguirían más, me hablarían en otro tono, me harían homenajes. He escrito 37 libros que abarcan todos los géneros y aspectos de la mujer, la

política y la sociedad. Si yo fuera hombre tendría el Premio Nobel. No me siento respetada, me he impuesto a base de dejarme la piel, que ya la he cambiado.

Una de tus obras se titula “La vida arrebatada”. ¿Sientes que te han arrebatado la vida?

He tenido una vida arrebatada por el arrebato y la pasión con la que he luchado por algo en lo que creo. He tenido una vida arrebatada porque por el hecho de ser mujer he sentido que me arrebataban cosas. Las heridas no están superadas, el agujero demográfico que dejó la dictadura con miles de muertos y exiliados no ha cicatrizado. La dictadura arrasó con la educación, con la cultura, y aún hoy están en el poder personas con cantidad de mugre metida en la cabeza. No podremos enlazar con aquella República que nos arrebataron sangrientamente. Es una vergüenza que aún hoy no tengamos una educación laica, que le sigamos dando tantísimo dinero a la Iglesia...

Por cierto, qué significado tiene el 8 de marzo para ti que, entre otras cosas, fundaste el Partido Feminista de España.

Se ha convertido en fastos conmemorativos. Desgraciadamente hoy en día es motivo de celebraciones institucionales que están desvirtuando la memoria de las trabajadoras de la empresa textil Cotton de Nueva York, que fallecieron quemadas después de que el dueño incendiara la fábrica. **F**